

# ローコスト・コンパクトで地域医療存続

城西大学経営学部マネジメント総合学科 伊関 友伸 教授に聞く



千葉・茨城の各県は、2018年度スタートの県保健医療計画を策定し、現在、取り組みを進めている。千葉県内では、都心部に位置する千葉・東葛南部、東葛北部の3つの二次保健医療圏で病床配分の公募手続きが進められ、18年度内に配分先が決まる見通しどこなっている。一方、人口減少もあり全医療圏で過剰病床となっている茨城県内では、いくつかの医療圏で病院の再編・統合の検討が進んでいる。そこで東関東支局新春特集号では、城西大学経営学部マネジメント総合学科の伊闇友伸教授へのインタビューを中心に、千葉・茨城の病院整備動向などを紹介する。

東閔東支局 新春企画

## 再編・統合の大潮流も 経営主体違い困難多く

城西大学経営学部マネジメント  
総合学科の伊闇友伸教授は、「これまで学識経験者として全国で公立病院などの整備に携わってきた。茨城県内ではECI（施工予定技術者事前協議）方式が導入された筑西市の茨城県西部メディカルセンターの設計者と施工予定者の各選定などに関わり、千葉県内では松戸市立病院（現市立総合医療センター）の建替計画検討委員会で

病院整備動向については「医療  
が高度専門化する中である程度、  
病院の規模を大きくして医師・看  
護師を集め、研修機能も充実させ  
て高度な医療を提供しないと、特  
に高度急性期や急性期の病院は生

さりに「少子高齢化の時代の  
で老朽化している病院は建て替  
やリニューアルをして医療を提供  
する」ことが必要な時代になってしま  
ている」と指摘する。「特に都心  
部で後期高齢者が急増し、地方で  
も高齢者の年齢が上がる中で医療

誘導するためにも外来はアーニーティーを落としていく必要性がある」とも。電子カルテを使った手約により患者のピークを分散させて外来スペースは小さく、浮いた分は化学療法や地域連携室など新しい時代に対応したスペースに充てる。「時代の変化や診療報酬改定に対応した1階の外来の作り方の見直しが必要な時代になつてきている」と語る。

## アメニティー向上で 少子化対応の人材確保

の提供体制を充実させることによる  
は必要」とし、「もひ一づかにな  
りしないのが少子化」など述べ。  
子供もが少ないことに加え、医  
療・介護の成り手が都市に偏在して  
いるため、「働く場の病院」として  
てのアメニティーや研修体制などを  
を良くしないと若い人は勤務してく  
れない」。そのため勤務していく  
れる可能性を高めるには、建物を  
機能的で新しくする必要があると  
いふ。

## 設計、施工者の心意気 發揮できる発注形態を

# 病院建築にE.C.I.—合理的的

のECI方式に相当する「一段階発注方式」が採用され、「100床を18億円でつくる」と振り返る。同じく関わった下都賀総合病院（現とちぎメディカルセンターしもつが）の移転建て替えでも、一段階発注方式が導入された。

「早い段階で建設会社が決まるECIは合理的であることは確かだ」とし、さらに「伊闘流」のやり方として設計会社選定のプロポーザルで設計担当者の人となり、施工予定者選定のプロポーザルでも現場代理人の人となりもチェックする。「要は良い人材が良い設計や施工をすることが重要。競争入札の一一番の問題点はどのようない人が設計施工を担当するのか分からぬことだ。安く落札するほど良い人材が来ない可能性が高い」と述べる。

病院建築は「非常に手間がかかる、能力がものすごく問われる」。このため必要な面積を確保しつつ機能的なものにするには「能力と人柄がとても重視される分野だ。そのことをアプローチで徹底的

な病院建築が絶対必要だ。そこに発注者や設計会社、建設会社が知恵を絞らないとならない時代になってきている。シンプルかつコンパクトな設計にすることが地域に医療を残すことにつながる」と力

## “伊闘流”ECIは人となりをチェック

実施設計段階で施工予定者が入ってくるECIの醍醐味として、「設計者のこだわり、施工者のリアルさ、発注者の口音の関わりの中で、よりリアルな建設の仕様ができる」とことを述べ

に求める。最低限の技術を押さえつつも、人柄をちゃんと見るのが私が取り組むECIの特徴だ」と、あえて人柄を重視する。「わーいつ私流でやつてこる」、「んん」と「発注者、設計者、施工者は仲間だよ」と、等々立場で仲間ひしょ語を並べながら、一緒に知識を絞ってこそ結果として良い病院ができる。そのため発注者には命令調をやめて対等な立場で仲間ひしょ語を並べる

実施設計段階で施工予定者が入  
るVNQECIの醍醐味として、  
「設計者の」だわい、施工者のり  
アルが、発注者のローコストの本  
音の闘争の中でも、よりリアルな

基本設計が固まらないで施工予定者を決めるため、実施設計を終えた後の不落のリスクを減らすことができる。スケジュールの遅延を抑えられることもECIのもう一つのメリットとする。

ECIが導入された筑西市の県西部メディカルセンターには「優秀な設計担当者と現場代理人が入ってくれた」とし、「コスト増や設計変更もなく無事に病院のオープンを迎えることができた。設計、施工の関係者へ心から敬意を表したいと思う」と述べる。